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El Fresno desbloquea 
el futuro de los regadíos
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e d i t o r i a l Nunca me cansaré de decirlo: nues-
tro camino es la ilusión y el esfuerzo 
compartidos, es decir, la unión. Y, por 
fin, tenemos un referente que nos 
muestra que esta premisa es cierta: la 
Plataforma en Defensa de los Regadíos 
del Condado, que desde que se creó 
ha hecho un duro trabajo que, afortu-
nadamente, comienza a dar sus frutos. 
Nos ha abierto una ventana ilusionante 
hacia el futuro de los regadíos del Con-
dado. Unidos, avanzamos.

Lo estamos comprobando ya, por ejem-
plo, con las obras de Abastecimiento 
al Condado de Huelva y entorno de 
Doñana, iniciadas por la Junta de Anda-
lucía, que se encuentran a más del 40 % 
de su ejecución; o con la resolución po-
sitiva de la Declaración de Impacto Am-
biental (DIA) emitida por el Ministerio 
de Agricultura, Alimentación y Medio 
Ambiente el pasado mes de octubre, 
que desbloquea por fin el proyecto de 
Mejora y Consolidación de los Regadíos 
de El Fresno y hace que la transferencia 
de agua superficial al Condado esté 
muy cerca. Debemos agradecer a las 
Administraciones la atención que ha 
brindado a los regantes de la Comuni-
dad y el apoyo que están demostrando, 
que empieza a traducirse en hechos.

El sector se ha ganado estos avances a 
pulso, los ha peleado a través de todos 
y cada uno de sus agricultores, demos-
trando que se jugaba el futuro en ello. 
Así lo hizo durante la multitudinaria 
manifestación celebrada en la capital de 
Huelva el pasado mes de agosto, donde 
logramos hacer ver a las Administracio-
nes y a la sociedad el peso que nuestro 
sector tiene para la provincia, donde 
genera 80.000 empleos directos. No es 
poco lo que hemos logrando hasta el 
momento, pero todavía es insuficien-
te. La problemática de los regadíos en 
el Condado aún es patente y todavía 
tenemos asuntos pendientes, como el 
comienzo de las obras del Ministerio o 
la aprobación del Plan Especial de Rega-
díos de la Corona Forestal de Doñana.

Es fundamental que sigamos demos-
trando que los agricultores somos los 
primeros comprometidos con Doñana 
y los primeros interesados en contar 
con una seguridad jurídica que proteja 
nuestra actividad. Este es un problema 
de todos, por lo que la solución debe-
mos aportarla todos, de forma activa. 
El futuro del Condado hay que ganár-
selo, nadie nos lo va a regalar, por ello 
debemos seguir adelante. Avancemos 
unidos.

Ángel Gorostidi
 Pérez-Ventana

Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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La Comunidad renueva 
su junta rectora

La Comunidad de Regantes El 
Fresno ha renovado su junta 

rectora tras celebrar el pasado 22 
de julio su junta general ordinaria. 
En esta ocasión, sólo se ha 
presentado una lista conformada 
por 14 miembros, por lo que no 
ha sido necesario realizar ninguna 
votación. Habrá un representante 
por cada sector de riego. 
 
Además de las elecciones, durante 
esta junta general se trataron otros 
temas relacionados con el día a 
día de El Fresno, como el estado 
de las obras de transferencia al 
Condado de Huelva o el proceso 
de regularización integral que 
está atravesando el sector en la 
actualidad. 

Sobre esto último, el presidente 
de la Comunidad, Ángel Gorostidi, 
declaró que es “una situación que 
afecta o afectará a todos en algún 
momento”, por lo que animó a 
todos los comuneros para que, 
a través de sus representantes 
en las diferentes cooperativas o 
asociaciones agrícolas, tomen 
una “actitud activa y responsable” 
ante el complejo contexto en el 
que se encuentra el sector de esta 
comarca y lograr, de este modo, 
hacer visible y patente la firme 
voluntad de los agricultores por 
hacer de la suya una actividad 
aún más comprometida con 
la sociedad, generadora de 
riqueza y sostenible con el medio 
ambiente.
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celebrada el pasado 22 de julio.
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Crece la superficie de 
berries un 16 % y se 
mantiene la de la fresa
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La Asociación de Productores y Exportadores 
de la Fresa de Huelva, Freshuelva, ha estimado 

que la campaña actual contará con un 16 % más 
de hectáreas plantadas de berries (frambuesas, 
moras y arándanos), resultando un total de 2.520 
las dedicadas a estos frutos en toda la provincia. 
Por otro lado, la superficie dedicada a la fresa se 
mantiene constante, con un aumento que ronda el 2 
%, llegando a las 6.980 hectáreas.
 
Estos datos se desprenden de la información 
facilitada por las empresas asociadas de Freshuelva, 
que representan al 95 % del sector.

Más berries. El aumento del total de hectáreas de 
frutos rojos se ha debido, en gran parte, al mayor 
protagonismo del arándano y la mora. El primero 
ha aumentado un 19 % su superficie, llegando a las 
1.150 hectáreas. Este aumento de hectáreas no es 
directamente proporcional al alza de producción, ya 
que el arándano comienza a dar frutos a partir de los 
tres años desde su plantación.
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Por su parte, el cultivo de la mora ha aumentado 
un 22 %, pasando de 57 a 70 hectáreas. Se trata 
de una apuesta del sector por la diversificación e 
implantación de nuevas variedades para cubrir un 
mayor espacio temporal en los mercados de esta 
fruta.

La tercera berry que se cultiva en la provincia, la 
frambuesa, también ha aumentado. En este caso, su 
superficie ha subido un 14 % respecto a la campaña 
anterior, con 1.300 hectáreas totales. De esta forma, 
las frutas del bosque se consolidan una campaña 
más como una alternativa al cultivo de la fresa y se 
constata una mayor proyección de los mismos en la 
zona de la costa occidental de Huelva.

Dificultades. La fase de plantación de la fresa se 
ha desarrollado con incidencias muy significativas 
debido a la climatología seca y calurosa que ha 
predominado durante toda esta primera etapa. Esto 
ha originado una gran mortandad en las plantas, 
que no han soportado la diferencia drástica de 

temperatura entre el vivero y las zonas de cultivo de 
nuestra provincia. 

Por otro lado, a mediados de enero, un temporal de 
viento azotó la provincia de Huelva, con rachas de 
más de 80 kilómetros por hora, provocando daños en 
fincas de frutos rojos en las localidades onubenses de 
Cartaya, Lepe y Moguer.

Los efectos de estas inclemencias han estado muy 
localizados en determinados puntos y han provocado 
daños en los plásticos y, en algunos casos, en las 
estructuras de los invernaderos, según ha informado 
Freshuelva. 

Los técnicos de los seguros agrarios han valorado 
los daños y han apuntado que no ha sido un 
perjuicio general, sino que ha estado muy localizado. 
Asimismo, desde Freshuelva se recuerda que la 
superficie asegurada ha aumentado en la provincia un 
40 %, por lo que el sector cuenta con una protección 
mayor ante estas situaciones que anteriormente.
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Ingeniero de Montes y 
funcionario de carrera del 

Cuerpo Superior Facultativo de 
la Junta de Andalucía, Manuel 

Romero asumió a principios 
de 2012 la presidencia de la 

Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir (CHG). Previamente 
había sido coordinador de Medio 

Ambiente de la Diputación 
Provincial de Granada y había 

desempeñado, entre otros, diversos 
puestos en el Parque Nacional y 

Natural de Sierra Nevada y en la 
Delegación de Medio Ambiente de 

esta provincia. Asegura que 
la transferencia al 

Condado es uno 
de los “temas 
prioritarios” 

de su agenda.

Manuel Romero Ortiz
Presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir
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“Estamos ante una oportunidad 
histórica para los regadíos del Condado”
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¿De qué forma influyen las comunidades de re-
gantes en el día a día de la Confederación?
Juegan un papel trascendental en el funcionamien-
to de la Confederación. Actualmente existen unas 
4.000 comunidades en la Cuenca del Guadalquivir, 
entre constituidas y pendientes de constitución, 
lo que conlleva unas tareas de análisis jurídico de 
las solicitudes, además del estudio y resolución de 
los recursos de alzada que éstas presentan frente a 
los acuerdos de los propios órganos de las citadas 
comunidades. Asimismo, se atienden otras cuestio-
nes diversas, como el asesoramiento e información, 
emisión de certificaciones u otra documentación.

En términos generales, ¿dónde cree que se hace 
un uso más racional del agua: en el consumo do-
méstico o en el agrícola?
Con carácter general, es difícil hacer una afirmación 
categórica, pues depende del grado de conciencia-
ción individual. Al mismo tiempo, ese uso racional 
vendrá determinado por las necesidades de cada 
usuario. Consecuentemente, los casos más signifi-
cativos y de mayor trascendencia del uso irracional 
o desmedido del agua son los representados por 
grandes regadíos en donde el riego se extiende en 
numerosas hectáreas frente a los pequeños usos que 
se puedan hacer a nivel doméstico. Hay que tener en 
cuenta también que el regadío consume el 80 % de 
los recursos hídricos de la cuenca.
 
Lograr el consenso entre la Confederación, la 
Junta de Andalucía y el Consejo de Participación 
de Doñana no ha sido fácil para la aprobación del 
Plan Hidrológico del Guadalquivir...
El Plan Hidrológico del Guadalquivir fue respaldado 
por el 86 % del Consejo Nacional del Agua y contó 
con el apoyo de las comunidades autónomas de 
Extremadura, Castilla-La Mancha y Murcia y de las 
entidades locales. Pero no solo eso. También contó 
con el respaldo unánime de todos los sectores (sec-
tor eléctrico, asociaciones agrarias y de regantes...). 
Otra cosa bien distinta es que la Junta de Andalucía 
haya mantenido una estrategia política –no funda-
mentada en cuestiones técnicas– para rechazar el 
Plan Hidrológico, a pesar de que tanto la CHG como 
el propio Ministerio de Agricultura negociamos con 
ellos hasta la extenuación. 

El Ministerio anunció el pasado 25 de octubre la 
resolución favorable de la Declaración de Im-
pacto Ambiental (DIA) necesaria para las obras 
del proyecto de mejora y consolidación de los 

regadíos, que posibilitará la transferencia de 
agua superficial al Condado de Huelva. ¿Cómo ha 
acogido esta noticia?
Sin duda, de una forma muy positiva. Creo que este 
Gobierno está sabiendo sentar las bases para la solu-
ción de un problema histórico que venía arrastrando 
desde hace décadas. Quiero recordarle que la CHG 
ya otorgó una concesión en precario por primera 
vez en 30 años para el riego de cultivos. Además, el 
Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Am-
biente está invirtiendo considerablemente en bene-
ficio de la comunidad de regantes El Fresno que, en 
el horizonte de 2015, supone un monto superior a 
los 16 millones de euros, sin contar con la inversión 
para la modernización de regadíos. Tenga en cuenta 
que tanto el organismo que presido como el propio 
ministerio tienen la firme voluntad de consolidar los 
regadíos de la comarca y, a la vez, salvaguardar los 
recursos del acuífero que alimenta Doñana.

El proyecto de la transferencia pretende sustituir 
los recursos hídricos subterráneos de 858 hectá-
reas por agua superficial, contribuyendo así a la 
recuperación del acuífero Almonte-Marismas. ¿Es 
una buena oportunidad para que los agricultores 
demuestren que es posible un desarrollo agrícola 
sostenible?
Efectivamente, creo que estamos ante una oportu-
nidad histórica no solo para los agricultores, sino 
también para la sociedad en general. Entre todos te-
nemos que hacer posible compatibilizar el desarrollo 
agrícola y la conservación del medio ambiente.  
 
A principios de 2012 se constituyó la Plataforma 
en Defensa de los Regadíos del Condado, con-
formada por diferentes empresas y cooperativas 
agrícolas, sindicatos, ayuntamientos y asociacio-
nes que persiguen un objetivo común: la llegada 
del agua superficial al Condado de Huelva. ¿Qué 
opina del trabajo llevado a cabo por esta Plata-
forma?
La labor que han realizado los miembros de la Pla-
taforma y los regantes de la comarca ha sido muy 
positiva para sacar adelante el trasvase del Condado, 
un proyecto que, en todo momento, ha contado 
como principal aliado con el actual Gobierno de Es-
paña, después de muchos años de parálisis. Prueba 
de ello es el intenso calendario de reuniones que la 
Delegación del Gobierno en Andalucía, la Subdele-
gación del Gobierno en Huelva y la propia CHG han 
desarrollado de cara a uno de los temas marcados 
como prioritarios.



La nueva consejera de Medio Ambiente 
visita la sede de la Comunidad

La nueva consejera de Medio Ambiente y Ordena-
ción del Territorio, María Jesús Serrano, mantuvo el 

pasado mes de octubre un encuentro en la sede de la 
Comunidad de Regantes con los miembros de la Plata-
forma en Defensa de los Regadíos tras visitar las obras 
de Abastecimiento al Condado de Huelva y entorno de 
Doñana, ya iniciadas por la Junta de Andalucía. Serra-
no señaló que el objetivo de su visita es “escuchar di-

rectamente al sector y conocer vuestro punto de vista”, 
que posteriormente pudo trasladar al ministro Miguel 
Arias Cañete en una reunión mantenida con él. 
 
La Plataforma le ha agradecido a la consejera esta 
visita ya que se trata de una de las primeras que ha 
realizado desde que fue nombrada consejera el pasa-
do mes de septiembre.

El portavoz del PP en el Parlamento 
andaluz, Carlos Rojas, y el presi-

dente del PP provincial, Manuel An-
drés González, han mantenido un en-
cuentro con los regantes de El Fresno 
para informarles sobre una batería de 
propuestas que llevarán al Parlamento 
para intentar agilizar la aprobación del 
Plan Especial de Regadíos de la Coro-
na Norte Forestal de Doñana, que la 
Junta de Andalucía espera tener listo 
en el primer semestre de 2014.

El portavoz del PP 
en el Parlamento 
andaluz mantiene 
un encuentro 
con los regantes
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La Comunidad 
acoge en su 
sede un curso 
de fitosanitarios

La Comunidad de Regantes ha acogido en su sede un curso de 
Aplicador de Productos Fitosanitarios organizado por el Instituto de 

Investigación y Formación Agraria y Pesquera (Ifapa) para dar respuesta 
a la demanda de formación que exige la normativa emitida por la 
Consejería de Agricultura y Pesca que regula la expedición del carné de 
Manipulador de Productos Fitosanitarios. El curso, de nivel cualificado, 
ha constado de 60 horas lectivas y ha contemplado seis prácticas.

La ministra de Asuntos Exteriores de Namibia 
se interesa por la gestión del agua del Condado

La gestión del agua en el Condado de Huelva y 
su modelo de producción de las berries es un 

ejemplo fuera de nuestras fronteras. La ministra 
de Asuntos Exteriores de la República de Namibia, 
Netumbo Nandi, acompañada por la embajadora de 
España en este país africano, Carmen Díez, y otros 
cargos institucionales, ha realizado una visita a la 
comarca para conocer de primera mano su sistema de 
producción agrícola y sus infraestructuras hídricas.

Tras visitar las instalaciones de la cooperativa Costa 
de Huelva, Nandi pudo conocer la gestión del agua 
en una finca modelo perteneciente al perímetro de 
El Fresno en la que se lleva a cabo una optimización 
por goteo y riego localizado. La ministra quedó muy 
sorprendida con la tecnología empleada y mostró 
gran interés por transferirla a su país, dominado por 
zonas desérticas y donde aproximadamente la mitad 
de la población depende de la agricultura.
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La agricultura siempre ha 
estado en su camino. Josefa 

González Bayo, ingeniera 
técnica agrícola por la 

Universidad de Huelva, acaba 
de tomar las riendas de la 
delegación provincial de 

Agricultura, Pesca y Medio 
Ambiente. Cuenta con una 

trayectoria profesional 
vinculada con la formación 

y orientación laboral, que ha 
desempeñado en la empresa 

privada (1994-2002), en la 
Federación de Mujeres Rurales 

de la Unión de Pequeños 
Agricultores (2012) y 

en el Ayuntamiento 
de Cartaya, donde fue 

concejala de Desarrollo Local 
y Agricultura (2011-2012).
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Josefa González Bayo
Delegada provincial de Agricultura, Pesca y Medio Ambiente
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“El Plan Especial y la transferencia 
nos permitirán vender nuestro 
producto bajo el sello de Doñana”
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En sus primeros meses como delegada, ¿cómo se 
ha encontrado la agricultura: mejor o peor de lo 
que esperaba?
La agricultura onubense está altamente tecnificada, 
sobre todo la intensiva, donde podemos encon-
trarnos fincas de primer nivel, tanto en el Condado 
como en la Costa. Debemos estar muy orgullosos de 
nuestra agricultura, sin bajar nunca la guardia para 
seguir aprendiendo porque cada día se ponen en 
el mercado nuevos productos y herramientas que 
hacen que la producción sea de mayor calidad, opti-
mizan los recursos, etcétera. El reto del agricultor es 
estar constantemente renovándose porque de ello 
depende la calidad de su producto y los beneficios 
que de él obtenga.

¿Cómo es el agricultor de hoy?
El agricultor ha cambiado mucho su perfil. Hemos 
pasado de un agricultor que simplemente sembraba 
y apenas se preocupaba de las nuevas técnicas ni de 
su formación, a uno interesado por estar formado 
y al día de todas las innovaciones relacionadas con 
el sector. Aparte de eso, el agricultor de Huelva está 
muy bien organizado, ha detectado la necesidad de 
estar asociado por el bien común, algo que hasta no 
hace muchos años era impensable y que ha requeri-
do mucho esfuerzo.

La agricultura del Condado vive una situación 
muy compleja. Agricultores, ecologistas y Admi-
nistraciones llevan tres décadas estancados en 
una gestión del agua que no termina de satisfa-
cer a ninguno. ¿Esta situación tiene responsables?
No deberíamos buscar responsables porque si lo 
hacemos nos desviaremos del camino principal, que 
es llevar el agua superficial al Condado. Todos los 
implicados debemos mirar hacia el mismo horizonte 
y buscar soluciones. La Junta de Andalucía siempre 
apoyará la agricultura y la conservación del medio 
ambiente, es decir, siempre apostará por el equili-
brio, y en ello está trabajando.

Ya han pasado tres años desde que el sector pre-
sentó las alegaciones al Plan Especial de Regadíos 
de la Corona Norte de Doñana. ¿Cuándo saldrá a 
la luz?
Probablemente este mes de febrero ya vea la luz en 
el Consejo de Participación de Doñana. Este Plan 
dará a los agricultores esa seguridad jurídica que vie-
nen demandando. Este será el primer paso importan-
te para que las situaciones de inseguridad que hoy 

día viven en torno al agua desaparezcan. Protegerá a 
Doñana y eso es algo que también será beneficioso 
para el agricultor, que no tiene ninguna intención 
de ir en contra del Parque. Este Plan, que cuando se 
presentó marcaba 9.100 hectáreas, ha sido consen-
suado con los agricultores y ha tenido más de 4.000 
alegaciones que ya han sido resueltas. Posteriormen-
te hemos mantenido reuniones con los diferentes 
Ayuntamientos implicados, que han manifestado las 
consideraciones que han creído oportunas y que no-
sotros estamos teniendo en cuenta y estudiando al 
detalle. La sostenibilidad es nuestra ruta de trabajo, 
tenemos que encontrar el equilibrio entre la agri-
cultura del Condado y la conservación de Doñana. 
Ese será el éxito de los agricultores y de la Junta de 
Andalucía, y el Plan será el comienzo de esta meta.

¿La transferencia también será otro de esos pasos 
importantes?
Sí, y ya es una realidad que el agricultor está viendo 
día a día. Estamos al 40 % de ejecución del proyecto, 
ya hemos enviado la orden de expropiación de los 
terrenos y esperamos que las obras estén termina-
das a principios de 2015. Por otro lado, esperamos 
y confiamos en que el Ministerio ponga en marcha 
cuanto antes las obras que están bajo su responsa-
bilidad para que la situación de incertidumbre que 
rodea al agua del Condado desaparezca. El día que 
tengamos aprobado el Plan Especial de Regadíos, 
que esperemos que así sea en estos primeros seis 
meses del año, y esté terminada la transferencia, el 
producto del Condado habrá ganado en valor añadi-
do porque el agricultor podrá venderlo bajo el sello 
de Doñana.

La Plataforma en Defensa de los Regadíos del 
Condado convocó en Huelva capital una manifes-
tación multitudinaria. ¿Somos conscientes de lo 
que realmente mueve la agricultura?
La gente es consciente de que la agricultura es ac-
tualmente el pilar básico del empleo en la provincia, 
especialmente con la llegada de la crisis. Por tanto, 
es un sector al que debemos apoyar desde todas las 
Administraciones.

¿Qué le parece el trabajo de El Fresno?
Muy positivo. Cuando cualquier órgano trabaja en 
pos de una comarca siempre es positivo. El Fresno 
está ejecutando una política de trabajo muy certera, 
sus reivindicaciones están siendo muy razonables y 
representa a todos los agricultores de la zona.



La marcha de los agricultores en su paso por la 
Delegación del Gobierno de la Junta de Andalucía.
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Una marea de agricultores invade 
Huelva para exigir agua para el Condado
Más de 12.000 personas se manifestaron en las calles de Huelva el pasado mes de agosto convocadas 
por la Plataforma en Defensa de los Regadíos del Condado para exigir una solución a los regadíos. 
El sector agrícola de esta comarca vivió un momento histórico de unión y de lucha por sus intereses 
comunes que se tradujo en una marea humana que, bajo el lema “Por los regadíos del Condado”, 
recorrió pacíficamente las principales calles de la capital onubense con el fin de captar la atención de las 
Administraciones central y autonómica. Apenas un mes más tarde, comenzamos a recibir los frutos de 
este hito de la agricultura onubense.
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La marcha partió de la avenida 
del Nuevo Colombino –ac-

tual recinto colombino–, y en ella 
participaron multitud de personas 
de los distintos municipios de la 
comarca de Doñana, agricultores, 
representantes municipales, políti-
cos, de comunidades de regantes 
y trabajadores agrícolas. Todo “un 
ejemplo de unión”, según manifes-
tó el presidente de la Asociación 
Interprofesional de la Fresa Anda-
luza (Interfresa), Cristóbal Picón.

Portando pancartas y carteles con 
mensajes como “Agua ya” y “Por 
el futuro del Condado”, los ma-
nifestantes recorrieron distintas 
calles de la capital y realizaron dos 
paradas, una frente a la sede de 
la Delegación del Gobierno de la 
Junta de Andalucía y otra ante la 
Subdelegación del Gobierno en 
Huelva. A la primera le deman-
daron la resolución inmediata de 
las alegaciones al Plan de Orde-
nación de Regadíos de la Corona 
Norte de Doñana; y a la segunda, 
que se acelerasen las obras de 
infraestructuras hidráulicas. Se tra-
ta de la primera vez que el sector 
“se une y se manifiesta para reivin-
dicar a las Administraciones lo que 
es nuestro”, declaró el portavoz 
de la Plataforma, Ángel Gorostidi. 
Por su parte, el presidente de la 
Asociación de Productores y Ex-

portadores de Huelva (Freshuelva), 
Alberto Garrocho, dejó claro que 
el sector “no va a consentir que 
la agricultura del Condado pier-
da fuerza”. Según Gorostidi, “las 
administraciones tienen que darse 
cuenta de que el sector productivo 
de la provincia está basado en una 
agricultura de primor”.

Sin descanso. La Plataforma, 
pese a congratularse por la 
participación y el respaldo 
brindado por la ciudadanía 
onubense durante la 
manifestación, no ha disminuido 
su ritmo de trabajo y continúa 
en su empeño por despejar la 
incertidumbre que actualmente 
envuelve al futuro de los regadíos 
de esta comarca. Por ello, durante 
estos meses ha mantenido una 
ronda de reuniones con las 
autoridades competentes para 
agilizar la resolución de sus 
peticiones: con el presidente de 
la Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, Manuel Romero, con 
el subdelegado del Gobierno en 
Huelva, Enrique Pérez Viguera, y 
con el delegado del Gobierno de 
la Junta de Andalucía en Huelva, 
José Fiscal. Además, ha tenido 
reuniones con el presidente del 
PP en Huelva, Manuel Andrés 
González, y con el secretario 
general del PSOE de Huelva, 
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Ignacio Caraballo, para que 
defiendan los intereses del sector 
agrícola dentro sus ámbitos de 
actuación. Asimismo, ha remitido 
unas 40.000 firmas al Defensor del 
Pueblo Andaluz, Jesús Maeztu, y a 
la Defensora del Pueblo Español, 
Soledad Becerril.
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Otras de las acciones llevadas a 
cabo por la Plataforma ha sido un 
encuentro en Bruselas con los eu-
rodiputados populares y socialistas 
para trasladarles la problemática 
actual y futura de la agricultura de 
esta comarca onubense. Ambos 
grupos han demostrado su apoyo 

y han anunciado que transmitirán 
a las administraciones españolas 
competentes la necesidad de su-
ministrar agua superficial para, por 
un lado, garantizar el desarrollo 
del sector de las berries y, por otro, 
salvaguardar el acuífero 27, que 
nutre Doñana.

Buenas noticias. El trabajo sin 
descanso ejecutado durante 
meses por la Plataforma en 
Defensa de los Regadíos del 
Condado empieza a tener 
frutos. El pasado 25 de octubre, 
el Ministerio de Agricultura, 
Alimentación y Medio Ambiente 

Imágenes de diferentes momentos de 
la manifestación celebrada en Huelva.



(Magrama) emitió la Declaración 
de Impacto Ambiental (DIA) 
favorable al proyecto de Mejora 
y Consolidación de los Regadíos 
de la Comunidad de Regantes 
de El Fresno, conocido como 
las obras de transferencia al 
Condado. El Fresno, al igual 
que el resto de miembros de la 
Plataforma, ha manifestado su 
agradecimiento y satisfacción ante 
el anuncio del Ministerio ya que 
se trata de un paso importante 
y necesario para hacer realidad 
una demanda histórica del sector 
de la agricultura. Actualmente, la 
Comunidad y la Sociedad Estatal 
de Infraestructuras Agrarias 
(Seiasa) trabajan conjuntamente 
para la implementación de las 
medidas preventivas y correctoras 
que vienen recogidas en la DIA.

Por otra parte, las obras de 
Abastecimiento al Condado de 
Huelva y entorno de Doñana, 
iniciadas por la Junta de Andalucía 
en mayo de 2013, ya se encuentran 
a más del 40 % de su ejecución. 
Estas obras servirán para ofrecer 
agua superficial a los cultivos de 
Rociana del Condado y de la parte 
alta de Bonares, reduciendo así la 
presión sobre el acuífero Almonte-
Marismas del que se alimenta 
el Parque Nacional de Doñana. 
Se estima que estén finalizadas 
durante este mismo año.

El presidente de la Comunidad de 
Regantes El Fresno, Ángel Go-
rostidi, se ha congratulado por la 
“responsabilidad y compromiso 
de la Junta por la eficacia de las 
obras que está desarrollando”, y 

ha mostrado su confianza en que 
“pronto empiecen las obras del 
Ministerio, con una inversión de 
20,5 millones de euros“. En este 
sentido, El Fresno firmó el pasado 
mes de septiembre un convenio 
de colaboración con el Ministerio y 
Seiasa en el que se establecen los 
criterios generales para la promo-
ción, contratación y explotación de 
las obras del Condado.

Plan de Regadíos. Pese a todos 
los avances de estos últimos 
meses, el Plan Especial de 
Regadíos de la Corona Norte 
Forestal de Doñana sigue siendo 
un asunto pendiente, aunque la 
Junta de Andalucía ha anunciado 
que saldrá definitivamente a la 
luz durante el primer semestre de 
2014.

54
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1 Inicio de las obras de la balsa de 
Rociana, ejecutadas por la Junta 
de Andalucía dentro del proyecto 
de Abastecimiento al Condado de 
Huelva y entorno de Doñana 
2 La balsa de Rociana, con el 
cubrimiento finalizado 
3 Construcción de la nueva estación 
de bombeo en Rociana 
4 Reunión mantenida en Bruselas 
entre los miembros de la Plataforma 
y los eurodiputados populares 
Pilar Ayuso, Gabriel Mato y María 
Auxiliadora Correa 
5 Encuentro en Bruselas con el 
eurodiputado socialista Andrés Perelló 
6 Firma del convenio de colaboración 
entre El Fresno, el Ministerio de 
Agricultura, Alimentación y Medio 
Ambiente y Seiasa para la promoción, 
contratación y explotación de las 
obras del Condado

1 2

3

6
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Reacciones ante la resolución de la DIA
Enrique Pérez Viguera 
Subdelegado del Gobierno en Huelva
“El Gobierno de España cumple con su compromiso y da respuesta a una demanda de los 
agricultores que llevaba años bloqueada. Esta DIA es fruto de casi dos años de intenso 
trabajo de esta Subdelegación. Sin duda, una noticia de vital importancia para la 
agricultura onubense”

Gustavo Cuéllar 
Alcalde de Moguer
“La hemos recibido, sin duda, con enorme satisfacción ya que supone la garantía de 
futuro para el sector agrícola del Condado y para el progreso sostenible de nuestra 
comarca, porque además de atender las necesidades de los regantes de El Fresno, las 
nuevas obras contribuirán a preservar los recursos hídricos de Doñana”

José Fiscal 
Delegado del Gobierno en Huelva
“Las infraestructuras hidráulicas de la Junta y el Ministerio aportarán seguridad 
económica y jurídica a esta relevante actividad, afianzando mediante la garantía de 
agua superficial el marchamo de calidad y excelencia que justamente se han labrado los 
productos del Condado a lo largo de las últimas décadas”

Manuel Mora 
Alcalde de Lucena del Puerto
“De la importancia de la noticia da fe el hecho de que interrumpiéramos una actuación 
en la feria de la tapa para darla y que los asistentes estallaran en un aplauso. Es la 
noticia más importante del año, y los luceneros sabremos sacarle el rendimiento que 
merece. La DIA es el premio a la tenacidad de los luceneros en los últimos 60 años”

Manuel Andrés González 
Presidente provincial del Partido Popular
“El agua que necesitan nuestros campos es empleo y el Gobierno ha dado un paso de 
gigante hacia el desarrollo de esta provincia porque hablar de agua en Huelva es hablar 
de empleo. Esta noticia tranquiliza a nuestro sector agrícola, que es uno de los principales 
motores de desarrollo económico en la provincia”

Ignacio Caraballo 
Presidente de la Diputación Provincial de Huelva
“Las actuaciones de la Junta y el Ministerio son fruto del trabajo constante e 
incuestionable de El Fresno, que ha hecho ver a las administraciones la urgencia de la DIA 
y la necesidad de comenzar unas obras que garantizarán el futuro de esta agricultura, 
que proporciona riqueza, empleo, fruta de calidad, bienestar y desarrollo de los pueblos”

Juan Antonio García 
Alcalde de Bonares
“Con este paso se avanza en los trámites burocráticos necesarios para iniciar las obras 
de Mejora y Consolidación de los Regadíos, pero lo verdaderamente importante es que 
comiencen lo antes posible. Unidas a las de Abastecimiento, darán estabilidad y un 
impulso muy importante al sector agrícola del Condado”

Amaro Huelva 
Alcalde de Rociana del Condado

“Gracias al trabajo sin descanso de El Fresno y a la predisposición mostrada por las 
Administraciones, el Condado ha dado un nuevo paso hacia una agricultura aún más 
sostenible y hacia un futuro prometedor para el sector”
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José Antonio Domínguez Iglesias 
Alcalde de Almonte

“Hemos recibido la DIA con alegría y satisfacción. Es una de las noticias más 
importantes de los últimos años pues permite la ejecución de un proyecto vital para 
nuestros pueblos, por el que tanto hemos luchado juntos desde la Plataforma, apostando 
por la fuerza de la unión”

José Luis García Palacios 
Presidente de Asaja Huelva

“La resolución de la DIA es un espaldarazo esencial para que podamos ver cumplido 
el objetivo del trasvase al Condado, pero la experiencia nos dice que no debemos ni 
podemos descansar hasta que las obras no hayan sido completadas, contando con la 
disponibilidad de agua necesaria para los regadíos del entorno de Doñana”

Alberto Garrocho 
Presidente de Freshuelva
“Es la noticia que llevábamos esperando años. Significa la llegada del agua superficial 
necesaria para nuestros cultivos, con el consiguiente alivio para el acuífero y 
sostenibilidad ambiental. Significa progreso, continuidad y el desarrollo del sector de los 
berries en el Condado”

Fidel Casilla 
Secretario general UPA Huelva
“La noticia de la DIA es absolutamente positiva porque responde a una demanda 
histórica de los agricultores del Condado y primordial para el desarrollo de la 
agricultura en esta comarca onubense”

Francisco J. Contreras Santana 
Presidente de Faeca Huelva
“El conseguir la resolución favorable de la Declaración de Impacto Ambiental ha sido un 
paso de gigantes. Permite el avance del proyecto que está en marcha en la Comunidad 
de Regantes de El Fresno y consolida el futuro de productores de fresas y frutos rojos del 
Condado”

Eduardo Domínguez 
Representante de COAG Huelva

“Con esta resolución se consigue un primer paso ante la problemática de los regadíos 
del Condado de Huelva, con la llegada del agua superficial y sustitución del agua 
subterránea en 858 hectáreas. Agradecemos a El Fresno que siga abriendo el camino 
hacia un mejor futuro para nuestra agricultura”

Luciano Gómez 
Secretario general Fitag-UGT Huelva 
“Es una decisión que hace justicia al trabajo que hemos venido desarrollando en la 
Plataforma en Defensa de los Regadíos, y consolida con mayor fuerza las expectativas que 
tenemos en el futuro laboral de calidad que este sector estratégico representa para nuestra 
provincia”

Hilario Vázquez 
Secretario general del sindicato provincial Agroalimentario de CCOO Huelva

“Desde CC OO hemos acogido la noticia con gran satisfacción ya que es un avance 
más en la solución del gran problema del regadío del Condado, aunque nos sigue 
preocupando la solución a los pozos existentes hasta que llegue el agua de superficie”
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Francisco Márquez 
Presidente de Grufesa
“La resolución de la DIA es una muestra de que la unión es el único camino posible para 
el futuro del sector agrícola del Condado. Este logro de El Fresno nos permitirá dar nuevos 
pasos hacia una agricultura cada vez más sostenible y comprometida con su entorno”

Francisco Coronel 
Presidente de SAT Condado
“La resolución de la DIA supone una gran satisfacción ya que permitirá incorporar los 
términos de Rociana y Almonte a El Fresno, por lo que aportará seguridad y garantía para 
nuestros agricultores”

Manuel Alfaro Rodríguez 
Gerente de El Pilonar
“La resolución de la DIA es la confirmación de que la unión hace la fuerza. Espero que la 
satisfacción por este paso que acabamos de dar gracias a El Fresno no nos haga olvidar 
que aún queda mucho por hacer y mucho por lo que permanecer unidos”

Manuel Limón 
Presidente de Bonafru
“Hemos acogido esta noticia con satisfacción después de ser esperada durante tanto 
tiempo. Gracias a ella, nuestra agricultura ganará en seguridad y estabilidad una vez que 
tengamos agua superficial”

Juan Manuel Márquez 
Gerente de Agromolinillo

“Desde Agromolinillo el anuncio favorable de esta resolución nos anima a seguir luchando 
por nuestro sector. Con este tipo de uniones se demuestra una vez más que “la unión hace 
la fuerza”. Son metas conseguidas. Es de gran importancia  que se haya producido este 
desbloqueo, este primer paso para que comiencen las obras de El Fresno”

Juan Soltero 
Gerente de Bionest

“Toda actuación que venga a sumar para solucionar, de forma definitiva, la problemática 
de los regadíos en el entorno de Doñana debe ser acogida satisfactoriamente. Estos regadíos 
tienen que consolidarse para dar estabilidad a un sector productivo importantísimo en la 
comarca y encontrar el equilibrio entre el desarrollo y la conservación de la naturaleza”

Reacciones ante la resolución de la DIA
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Cristóbal Picón 
Presidente de Interfresa
“Hemos recibido la DIA con mucha alegría después de casi dos años esperándola. Una 
vez conseguida nos garantiza que muy pronto se podrán comenzar las obras de El Fresno 
tan esperadas por todos. Me gustaría dar las gracias a todos los que colaboraron para 
conseguirla, tanto políticos como ciudadanos”

Antonio Ramos 
Presidente de Cuna de Platero
“Cuna de Platero acoge esta noticia de forma muy satisfactoria, ya que sin el regadío 
nuestros cultivos no tendrían futuro. Es un logro muy importante para el sector, por el 
que llevamos luchando 30 años y seguimos trabajando unidos a través de El Fresno y la 
Plataforma”
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Manuel Mora 
Manuel Mora Morales S.L.
“Estoy satisfecho porque se ha conseguido un gran avance que fortalecerá a todo el 
sector, lo hará más competitivo y promoverá aún más nuestra lucha constante de mejora 
en este sector primario que tanto ha dado a la provincia de Huelva”

Juan Manuel Domínguez Coronel 
Representante de la Asociación de Agricultores de Bonares
“Sin duda, la resolución favorable de la DIA supone un paso clave dentro del gran 
proyecto que está desarrollando El Fresno. Como sabemos, la unión hace la fuerza y 
tanto la Comunidad como la Plataforma lo están demostrando a través de su trabajo 
diario y constante”

Rafael López 
Presidente de la Asociación de Agricultores de Rociana del Condado
“Es una muy buena noticia, aunque pienso que el problema se resuelve parcialmente. 
Debemos seguir hacia adelante dando pasos seguros para que el agua superficial esté en 
el período más corto posible en los municipios de Rociana del Condado y Almonte”

Juan Matos 
Presidente de la Asociación de Agricultores ‘Puerta Doñana’
“Estábamos esperando esta resolución como agua de mayo. Gracias a ella, la 
transferencia será una realidad que fortalecerá al sector y permitirá que los agricultores 
del Condado y Doñana sigamos conviviendo en total armonía”

Cesáreo Piozas 
Frutas El Pinar
“La resolución positiva de la DIA para las obras de la Comunidad de Regantes El Fresno 
nos da fuerzas para continuar unidos y trabajar por los objetivos comunes del sector. Es 
una buena noticia, pero confiamos en que sea la primera de las muchas que esperamos 
desde hace años”

José María Gómez 
Propietario de Emian
“La resolución de la DIA es una buena noticia, pero ya llevamos 30 años de retraso en la 
llegada del agua superficial. Necesitamos que las Administraciones sean más ágiles en 
asuntos como este, esenciales para la supervivencia del sector”

Rodolfo Borrero 
Lucena Fruit
“Se están dando pasos importantes en un corto espacio de tiempo para que la transferencia 
de agua superficial sea una realidad, y ello debido en parte a la manifestación del pasado 
verano. La noticia es importante pues se han desbloqueado ciertas actuaciones que 
dependían de su resolución favorable, lo que implica ya está más cerca”

Francisco Domínguez 
Presidente de Frutas de Bonares
“La resolución de la DIA para las obras de El Fresno es un paso más para la realización 
del regadío del Condado de la provincia de Huelva, lo cual llevamos 30 años esperando, 
y esperemos que llegue a su fin para la supervivencia de esta zona agrícola”
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• Las temperaturas otoñales encajan dentro de la normalidad de la época.

• Durante estos meses se han acumulado 157 l/m2.
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Temperaturas medias. Junio - diciembre 2013

Precipitaciones acumuladas. Junio - diciembre 2013
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• En la actualidad los embalses de la provincia tienen acumulados 825,02 hm3, 135,59 hm3 más 
que el año anterior.

• El agua embalsada alcanza de media el 64 % de la capacidad de la Comunidad.

Estado de los embalses de la provincia. Enero 2014

Estado de las balsas de El Fresno. Enero 2014
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